
Sehr geehrte Bürgerinnen und Bürger,

Kommunalwahl 15.03.2020

13. November 2020

Die Präsentation sowie der Videostream der Bürgerversammlung 
kann unter  angeschaut werden.www.althegnenberg.de

neben der Kommunalwahl und den Feuerwehrhäusern mit 
Bürgerentscheid war der Corona-Virus das alles entscheidende 
Thema seit der letzten Bürgerversammlung (siehe „Aus dem 
Rathaus“ auf Seite 1). In Anbetracht der aktuellen Corona-
Situation hat die Gemeinde Althegnenberg beschlossen, der 
Empfehlung unseres Landrats Thomas Karmasin (CSU) zu folgen 
und aus Infektionsschutzgründen von der Einberufung einer 
Bürgerversammlung in diesem Jahr Abstand zu nehmen. Damit 
wir aber unserer Informationspflicht gerecht werden, haben wir am 
Freitag, 13. November eine digitale Online-Bürgerversammlung 
als Webmeeting durchgeführt, welche durch die Bürgerinnen und 
Bürger der Gemeinde sehr gut angenommen wurde. Es waren 80 
Teilnehmer zugeschaltet und wenn man bedenkt, dass hinter den 
Geräten nicht immer nur eine Person dem Vortrag gelauscht hat, 
haben wir auf diesem Weg doch sehr viele Gemeindebürger 
erreichen können. Im Vorfeld und auch während des Vortrages 
konnten Fragen gestellt werden, welche im und auch am Ende des 
Vortrages beantwortet wurden.

Weitere Infos zum Gemeinderat, den jeweiligen Ausschüssen und 
Referenten können Sie unter  www.al thegnenberg.de 
„Gemeinderat/Mitglieder“ einsehen.

Bereits Ende Juli hat die Abgeordnete Janine Beier-Seifert ihren 
Austritt aus der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen beantragt. Seit 
September setzt sich der Gemeinderat somit aus zwei 
Gemeinderäten von Bündnis 90 / Die Grünen und einer 
fraktionslosen Gemeinderätin zusammen. Die restlichen Sitze der 
übrigen Parteien haben sich nicht verändert.

Da die Gemeinde in den letzten drei Jahren stätig über 2.000 
Einwohner lag, ist ab dieser Legislaturperiode 2020 – 2026 der 
Gemeinderat von 12 auf 14 Sitze angewachsen.     Die 
Bürgerinitiative Althegnenberg/Hörbach hat sich mit 34,63% fünf 
Sitze in dem neuen Gremium sichern können. Neu im Gemeinderat 
sind Bündnis 90 / Die Grünen, die sich auf Anhieb als zweitstärkste 
Partei mit 19,12% und drei Sitzen durchsetzen konnten. Die CSU 
lag ganz knapp dahinter mit 18,93%, die Dorfgemeinschaft 
Hörbach/Althegnenberg folgte mit 14,92% und die SPD mit 
12,90%, die jeweils mit zwei Sitzen im Gemeinderat vertreten sind. 
Als weitere Neuheit wurde für diese Legislaturperiode ein 
hauptamtlicher Bürgermeister gewählt. Rainer Spicker von der 
Bürgerinitiative konnte sich deutlich gegen den Gegenkandidaten 
Andreas Birzele von den Grünen durchsetzen. In der 
Konstituierenden Sitzung Anfang Mai wurde Ludwig Schmid 
(CSU) zum zweiten Bürgermeister und Peter Neubauer zum dritten 
Bürgermeister gewählt.
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Abwasserbeseitigung

318475,00 € 
8,864%

Wasserversorgung
179650,00 € 
5,00%

Mieten/Pachten 
96000,00 € 
2,672%

Grundsteuer
152700,00 € 
4,250%

Gewerbesteuer
330000,00 € 
9,185%

1.422.00 € 
39,58%

Einkommensteuerersatz
105000,00 € 

2,923%

Einnahmen Verwaltungshaushalt

Sitzungen des Gemeinderates 

Finanzbericht / Haushaltsplan 2020

 Rechnungsprüfungsausschusses abgehalten. Des weiteren wurden 
2 Sitzungen des Verbandsrates abgehalten und eine ist noch für den 
17.12.2020 geplant.

Umweltausschusssitzungen und 3 Sitzungen des

Es wurden in 2020 bisher 16 Gemeinderatssitzungen abgehalten. 
In diesem Jahr ist für den 20.11.2020 noch eine Sondersitzung zum 
Thema „Feuerwehrbedarfsplan“ und am 10.12. noch eine reguläre 
Gemeinderatssitzungen angesetzt. Es wurden zudem auch 2 
Sitzungen des Finanzausschusses, 3 Bau- und

ÖPNV

Im Bereich ÖPNV und der Verbesserung der Zughalte für 
Althegnenberg, Haspelmoor und Mammendorf hat sich leider in 
der jüngsten Vergangenheit keine Verbesserung ergeben. Wir 
bleiben aber am Ball. Der Verkehrsausschuss der Gemeinden im 
nordwestlichen Landkreis, vertreten durch den Geschäftsführer 
Alfred Beheim und den Bürgermeistern Rainer Spicker, Franz 
Robeller, sowie Josef Heckl, hat die bayerische Verkehrsministerin 
Kerstin Schreyer angeschrieben und massiv auf die Einhaltung der 
Zusagen beharrt, sowie unsere Enttäuschung zum bisherigen 
Verlauf zum Ausdruck gebracht. Das Vertrösten auf die zweite 
Stammstrecke, deren Fertigstellung nach neuesten Aussagen jetzt 
erst 2032 fertig sein wird, ist für uns nicht akzeptabel. Das Ziel ist 
nach wie vor der Stundentakt für unsere Gemeinden. 

Neubaugebiet Graf-Dux-Straße

Der Gemeinderat hat für das Neubaugebiet Graf-Dux-Straße den 
Billigungsbeschluss zum Planentwurf gefasst. Zurzeit werden die 
Träger der öffentlichen Belange erneut angefragt und zur 
Stellungnahme der Planung aufgefordert. Auf diesem 
Neubaugebiet werden 42 Grundstücke entstehen.
Selbstverständlich wird es auch wieder ein „Einheimischen 
Modell“ geben. Bisher haben wir auch schon über 70 schriftlich 
Anfragen für dieses Baugebiet. Sobald die Genehmigung durch ist, 
werden wir nächsten Schritte durchführen und den Straßenplaner 
beauftragen. Bevor wir aber die Genehmigung für das 
Neubaugebiet bekommen können, muss eine Lösung für die 
Kläranlage erarbeitet werden. (siehe Grafiken nächste Seite)

Da wir aber einige Projekte, die im Haushalt 2020 geplant waren, in 
diesem Jahr nicht mehr umsetzen werden, ist die Gesamtsituation 
für die Gemeinde Althegnenberg ohne einen Nachtragshaushalt 
und einer Neuverschuldung möglich und wir können sogar noch 
Rücklagen zuführen. Der voraussichtliche Rücklagenstand zum 
31.12.2020 beträgt 174.420,2 5€.  

Die größten Ausgaben im Verwaltungshaushalt sind die Umlagen 
und die größten Einnahmen sind die Steuerbeteiligungen (siehe 
nachfolgende Grafiken).

Die Corona-Krise geht auch an der Gemeinde nicht spurlos vorüber 
und stellt uns vor erhebliche finanzielle Herausforderungen. Die 
Gemeinde Althegnenberg hat dadurch Mehrausgaben für 
Hygieneschutzmaßnahmen und Mindereinahmen von Steuern 
(Einkommensteuer, Gewerbesteuer, Umsatzsteuer). Der 
Haushaltsplan war mit 3.592.785 Euro im Verwaltungshaushalt 
und 1.386.374 Euro im Vermögenshaushalt angesetzt. 

Einwohnerentwicklung

Mit dem Stichtag 07.09.2020 haben wir 2.135 Einwohner, davon 
2.069 mit Hauptwohnsitz und 66 mit Zweitwohnsitz, was einem 
Zuwachs von 20 Einwohnern entspricht. Zum Stichtag 16.09.2020 
waren es noch 2.115 (2.053 Haupt. / 62 Zweitwohnsitz). Die 
Geschlechterverteilung ist nach wie vor noch mit einem leichten 
Übergewicht in den Händen der Frauen (Männer 1.026 – 49,73% 
zu Frauen 1.040 – 50,27%)

Einwohner der Ortsteile

Veränderungen seit der letzten Bürgerversammlung  

Hörbach    363
Lindenhof       7

Althegnenberg  1699

Zuzüge  124
Geburten                17

Wegzüge 113
Sterbefälle       19

Schulen
238725,00 € 
6,645%

Kindertagesstätten
503050,00 € 
14,002%

Sport

3,749%

Straßen/Winterdienst
86000,00 € 
2,394%

Abwasserbeseitigung
318475,00 € 
8,864%

Wasserversorgung
186335,00 € 

5,186%

Kreisumlage
980010,00 € 

27,277%

VG-Umlage
364270,00 € 

10,139%

Ausgaben Verwaltungshaushalt

Auch wenn wir in diesem Jahr noch mit einem blauen Auge 
davongekommen sind, ist der Ausblick auf die nächsten Jahre 
deutlich schlechter. Die finanziellen Auswirkungen der Corona-
Krise werden voraussichtlich erst 2021 und in den Folgejahren 
deutlich sichtbar werden. Es wird ein Rückgang der 
Steuerbeteiligungen, sowie Mehrausgaben in den Umlagen 

(Kreisumlage steigt vsl auf 49,70 v.H. ≙ Mehrausgaben von 
107.000€), der weiteren Digitalisierung der Schulen und 
zusätzliche Ausgaben für Hygieneschutzmaßnahmen zu erwarten 
sein.

31.12.2020 auf 0,00€ abbauen werden (Schuldenstand 01.01.2020 
– 59.933,66€).     Der Landesdurchschnitt der Pro-Kopf-
Verschuldung liegt bei 606,00€.

                .  
Erfreulich ist ebenso, dass wir den Schuldenstand zum 

Einkommensteuerbeteiligung

Umsatzsteuer 
(Gewerbekapital)

28700,00 € 
0,799%

Schlüsselzuweisungen
562630,00 € 

15,66%

Allg. Verwaltung
265.50 €  
7,39%

134700,00 € 



Sachstand Kläranlage

Ertüchtigung der bestehenden Kläranlage    
Ist mit erheblichen Kosten verbunden, eine Nitrat-Stickstoff 
Fällung ist nicht möglich und der schwache Vorfluter 
(Finsterbach) bleibt.

Es entstehen zwar auch Kosten für die erforderliche Pumpstation, 
Druckleitung und Rückhaltebecken, jedoch auf lange Sicht ist dies 
die beste Lösung, da die Anforderungen an Kläranlagen immer 
höher werden und diese von kleineren Gemeinden nicht mehr zu 
leisten sind.

Aktuell laufen intensive Gespräche mit dem WWA in München zur 
Lösung der aktuellen Problematik der teilweise erhöhten 
Ammoniakkonzentrationswerte im Vorfluter, damit wir die Zeit, 
bis wir über die AWOP in Augsburg anschließen, überbrücken 
können und wir dennoch die Zustimmung durch das WWA für das 
Baugebiet Graf-Dux-Straße erteilt bekommen. Die Zeit für einen 
Anschluss an die Kläranlage in Augsburg, bzw. für den Bau der 
Druckleitung nach Mering wird sicherlich ca. 2 – 3 Jahre in 
Anspruch nehmen. Die Kosten sind derzeit aufgrund noch 
unklarere Zuschussansprüche und den noch nicht geführten 
Verhandlungen bzgl. Einkauf in die AWOP noch nicht bekannt, 
werden sich aber deutlich unterhalb eines Neubaus bewegen.

Beim AWOP wurde eine Anfrage gestellt, ob es eine Möglichkeit 
gibt, dass die Gemeinde Althegnenberg dem Zweckverband Obere 
Paar beitritt. Nach Auskunft des Markbauamtes Mering ist aus 
technischer Sicht die Möglichkeit gegeben. Das Ergebnis eines 
beauftragten Ing-Büro zeigt, dass der Anschluss der Gemeinde 
Althegnenberg an das Abwasser-System des Zweckverbands 
Obere Paar mit einem kalkulierten Zuwachs aller AWOP 
Mitgliedsgemeinden für die nächsten 20 Jahre gewährleitet ist und 
auch technisch umgesetzt werden kann. Derzeit läuft die Abfrage 
bei den Mitgliedsgemeinden (Kissing, Mering, Merching, 
Steindorf und Schmiechen) ob diese einem Beitritt zustimmen.

Bau einer eigenen neuen Kläranlage
Kosten ca. 4 bis 5 Mio. €, wobei der schwache Vorfluter bleibt.
Anschluss an den Abwasserzweckverband Obere Paar 
(AWOP)

Bebauung Ortsmitte

Die Planungen für die 
Bebauung Dorfmitte 
w u r d e n  w e i t e r 
vorangebracht. Der 
b i s h e r  g ü l t i g e 
Bebauungsplan wurde 
Ende Juli geändert. 
Auf dem ehemaligen 
B e r g m ü l l e r / J u n g 
Anwesen direkt neben 
d e r  D o r f k i r c h e 
werden drei Gebäude 
mit ca. 45 Wohnungen 
m i t  T i e f g a r a g e 
errichtet. Einen Teil 
der Wohnungen wird 
sich die Gemeinde 
sichern, um diese an 
A l t h e g n e n b e r g e r 
Bürger vermieten zu 
können. In dem L-
förmigen Gebäude 
zwischen Kirche und 
Pfarrhaus wird im 
unteren Bereich Platz 
f ü r  G e w e r b e  z u r 
Verfügung gestellt 
und ein Dorfplatz 
errichtet.

 

Die Teichkläranlage Richtung Hochdorf hat für 2500 
Einwohnergleichwerte eine Betriebserlaubnis bis 2030; allerdings 
wurden durch das Wasserwirtschaftsamt (WWA) in München 
2019 mehrere Messungen des geklärten Wassers, welches in den 
Vorfluter eingeleitet wird, durchgeführt und dabei war eine einzige 
Messung außerhalb der Zulässigkeit (überhöhte Stickstoffwerte). 
Daraufhin hat uns das WWA mitgeteilt, dass weitere 
Neubaumaßnahmen in der Gemeinde nicht genehmigt werden. Um 
auf Dauer die Abwasserproblematik zu lösen, gibt es drei 
Möglichkeiten:

Kläranlage Althegnenberg

Neubaugebiet Graf-Dux-Straße

Kläranlage Augsburg



Sanierung der Ortsstraßen

5G-Netzausbau

In der Abstimmung zu den Bürgerentscheiden am 19.07.2020 
haben 58,05% der wahlberechtigte Bürger abgestimmt. Für den 
Bürgerentscheid 2 (Bürgerbegehren) haben 589 Wähler (63,4%) 
und für den Bürgerentscheid 1 (Ratsbegehren) 340 Wähler 
(36,6%) gestimmt. Das Bürgerbegehren für den Neubau eines 
gemeinsamen Feuerwehrgerätehaus im Ortsteil Althegnenberg 
hat die meisten Stimmen erhalten und ist somit erfolgreich 
gewesen.Die Gemeinde Althegnenberg hat dadurch den Auftrag 
erhalten, den Wählerwillen umzusetzen und die Planungen für 
ein gemeinsames Feuerwehrhaus im Ortsteil Althegnenberg 
umzusetzen.

Die Tatsache der überschrittenen Hilfsfrist wird aktuell bei den 
zuständigen Stellen geprüft (Regierung von Oberbayern, 
Kommunalaufsicht LRA FFB und Bayerischer Gemeindetag), 
damit wir die rechtliche Absicherung und dem zuständigen 
Brandschutz und technischen Hilfeleistung der Gemeinde offiziell 
klären können.

Der am 14.05.2020 beauftrage Feuerwehrbedarfsplan an das Ing-
Büro BFG wurde am 25.09.2020 in einer internen Besprechung 
vorgestellt, zu der u. a. die Kommandanten, Ing-Büro BFG, die 
Bürgermeistervertreter, Referent für die Feuerwehren und VG-
Vertreter eingeladen waren. Ergänzungen bzw. Änderungen für 
den Fwbpl haben sich aus dieser internen Besprechung nicht 
ergeben. In der öffentlichen Sitzung am 01.10.2020 wurde der 
Fwbpl dem Gemeinderat vorgestellt, zu der neben den 
Teilnehmern aus der internen Besprechung auch der Kreisbrandrat, 
Kreisbrandinspektor, Kreisbrandmeister und der Sachbearbeiter 
aus dem Landratsamt FFB teilgenommen haben. Die daraus 
entstandenen Fragen und Änderungswünsche wurden in dem 
Fwbpl ergänzt und in der Gemeinderatssitzung vom 22.10.2020 
zur Kenntnis genommen. Am 20.11.2020 findet auf Antrag von ¼ 
des Gemeinderates eine Sondersitzung zur weiteren Klärung von 
Fragen zum Fwbpl statt.
Der Fwbpl zeigt auf, dass beide Feuerwehrgerätehäuser dringend 
saniert werden müssen, bzw. ein Neubau in Augenschein 
genommen werden muss. Das Feuerwehrfahrzeug der FFW 
Hörbach ist 30 Jahre alt und muss zeitnah gegen ein neues Fahrzeug 
ausgetauscht werden. Die Feuerwehr Hörbach hat zum Zeitpunkt 
der Erstellung des Fwbpl 34 aktive und die FFW Althegnenberg 32 
aktive Feuerwehrangehörige, sowie neun Mitglieder der 
Jugendfeuerwehr. Die Tagesalarmstärke ist bei beiden 
Feuerwehren nicht optimal und es muss weiter in die Ausbildung 
von Feuerwehrlern investiert werden. Es hat sich auch gezeigt, dass 
die Hilfsfrist (10 Minuten) bei einem gemeinsamen Feuerwehrhaus 
mit Standort in Althegnenberg nicht nur verschlechtert wird, 
sondern auch für Teile von Hörbach und an den an Straßen 
gelegenen Einsatzstellen Richtung Haspelmoor und Luttenwang 
nicht eingehalten werden kann (siehe Grafik nächste Seite). 

In der GR-Sitzung vom 12.11.2020 wurde die Straßensanierung 
der Ortsdurchfahrt Hörbach, Moosweg und Krippstraße mit einer 
Basalt Spritzdecke genehmigt. Das Gremium hat sich auch darauf 
geeinigt, dass die Hörbacher Straße in AHB ebenfalls saniert wird. 
Die Sanierungsarbeiten werden im Frühjahr 2021 ausgeführt. Die 
Gemeinde wird eine Priorisierung der zu sanierenden Straßen 
erstellen und nun jedes Jahr weitere Teilbereiche der 
Gemeindestraßen sanieren.

B ü r g e r f r a g e : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
Wie ist der aktuelle Stand zu 5 G in unserer Gemeinde?
Wir finden es wichtig, dass die Bürger eine ausführliche 
Information über Chancen und Risiken von 5G erhalten, und wir 
würden gerne wissen was du mit dem Gemeinderat diesbezüglich 
zu tun gedenkst. Wir persönlich machen uns sehr große Sorgen um 
mögliche gesundheitliche Risiken dieser Technik!
Auch der Gemeinderat sieht hier berechtigte Zweifel und da dieses 
Thema sehr umfangreich ist, sowie durch Laien nur mit einem sehr 
gefährlichen Halbwissen zu beantworten ist, wird der Gemeinderat 
in einer der nächsten Sitzung sich diese Technik, sowie die Pro und 
Kontras dazu von Experten genau erklären und vorstellen lassen. 

Sachstand Ortsfeuerwehren / Bürgerentscheid

Feuerwehrbedarfsplan (Fwbpl)



Die Gemeinde bedankt sich vielmals beim Elternbeirat, 
stellvertretend bei ihrem Vorsitzenden Herr Martin Widder für die 
Erneuerung des Zaunes an der Grundschule. Nach vielen Stunden 
ehrenamtlicher Arbeit und mit sehr viel Liebe und handwerklichem 
Geschick erstrahlt er wieder in voller bunter Schönheit. 

Auch die Kinderspielplätze am Rathaus in Althegnenberg, sowie 
an der Alten Schule in Hörbach wurden für ca. 12.000€ renoviert. 
Es wurden neue Schaukeln, sowie Rutschen und Kletterturm 
erneuert, sowie die vorhandenen Spielgeräte wieder
Auch die Kinderspielplätze am Rathaus in Althegnenberg, sowie 
an der Alten Schule in Hörbach wurden für ca. 12.000€ renoviert. 
Es wurden neue Schaukeln, sowie Rutschen und Kletterturm 
erneuert, sowie die vorhandenen Spielgeräte wieder 

mit Farbe verschönert. Dank des Einsatzes von unserem 2. BGM 
Ludwig Schmid, Gemeinderat Manfred Christoph und den 
Gemeindearbeitern Anton Oswald und Florian Bernhard konnten 
die Kosten für das Aufstellen der Spielgeräte sehr geringgehalten 
werden. 

Der Feuerwehrbedarfsplan, sowie die Stellungnahme des Kreisbrandrates sind unter 
https://www.althegnenberg.de/feuerwehr-bedarfsplan-1    öffentlich abgelegt.

Elternbeirat Schule

Gegenüberstellung Hilfsfrist neuer Standort vs aktuelle Standorte

Kinderspielplätze



https://www.justiz.bayern.de/m
edia/pdf/broschueren/vorschaub
ilder/rund_um_die_gartengrenz
e.pdf 

E i n  n a c h b a r s c h a f t l i c h e s 
Miteinander bedeutet auch, dass 
m a n  g e m e i n s a m e  u n d 
einvernehmliche Lösungen und 
Kompromisse findet, damit das 
Verhältnis harmonisch verläuft!
Die Gemeinde kann und wird 
sich nicht in privatrechtliche 
Auseinandersetzungen
 einmischen!

Zugeparkte Straßen stellen ein Sicherheitsrisiko dar, mit Folgen für 
alle Verkehrsteilnehmer. Denn Falschparker blockieren u.a. 
Fahr radspuren ,  Behinder tenparkplä tze ,  L ie fe r -  und 
Feuerwehrzufahrten. Durch dieses Fehlverhalten werden andere 
Verkehrsteilnehmer behindert und gefährdet. Zudem können 
Ausweichmanöver zu Unfällen führen, Fußgänger können 
zwischen eng stehenden Autos die Straße nicht überqueren oder 
werden übersehen, wenn sie auf die Fahrbahn treten. Obendrein 
beeinträchtigen immer größer werdende Pkw die

Darüber hinaus ist das Parken an folgenden Stellen verboten 
(Straßenverkehrsordnung (StVO)):

Sichtverhältnisse.  

- im Kreuzungs-/Einmündungsbereich sowie 5 Meter davor und
  dahinter
- vor Grundstücksein- und -ausfahrten

  zwischen dem parkenden Fahrzeug und der
  Fahrstreifenbegrenzung 

- auf schmalen Straßen auch gegenüber von Grundstücksein- und -

- grundsätzlich auf Gehwegen, außer wenn es ausdrücklich

  verbleiben würden
- vor abgesenkten Bordsteinen

  erlaubt ist 

  ausfahrten bzw. an Engstellen, wenn weniger als 3 Meter

- in zweiter Reihe

  vor. Allerdings gelten die generellen Vorschriften, die unter

- entgegen der Fahrtrichtung

- Die StVO sieht kein generelles Parkverbot im Wendehammer
  Parkflächen
- im verkehrsberuhigten Bereich außerhalb der ausgewiesenen

  anderem das Parken an engen Straßenstellen untersagen.  

Bitte nehmen Sie als Verkehrsteilnehmer immer Rücksicht auf 
unsere Kinder auf den Schulwegen.
Erwachsen können mit gutem Beispiel vorangehen und ein Vorbild 
sein. Bitte genügend Zeit für den Arbeitsweg einplanen und mit 
angepasster Geschwindigkeit, sowie  mit vorausschauendem 
Fahren unterwegs sein. Die Kinder müssen sich natürlich auch an 
die Regeln halten und z. B. nur an Überquerungshilfen, 
insbesondere an der Bundesstraße 2 über die Straße gehen.

 durchgeführt werden!

Nach Aussage des Straßenbauamtes Freising 
werden ab dem Frühjahr 2021 die nächsten 
Schritte für die Ampelanlage am Netto 
durchgeführt. Die Umsetzung der
Maßnahme könnte bereits in 2021

www.althegnenberg.de angeschaut werden.

Die Präsentation sowie der Videostream der Bürgerversammlung 
und deren Fragen kann unter 

Ein Ausblick auf Veranstaltungen und Events ist aufgrund der 
anhaltenden Corona-Situation nur sehr schwer bis gar nicht 
möglich. Bitte unterstützt Sie auch wieder unsere örtlichen 
Gastronomie-Betriebe, die erneut ein Abholangebot anbieten.

Rund um die Gartengrenze

Parkregeln

Schulweg Geschwindigkeitsregeln

Termine 2021 

                Erster Bürgermeister 

Rainer

Spicker

Fußgängerampel Netto Markt


